



PERIÓDICO	PAGINA	FECHA	SECCIÓN
EXCELSIOR	1,5-6	11/11/2023	LEGISLATIVO

## MORENA SE ENTRAMPA POR REGLA DE PARIDAD

# Definen ganadores, pero no candidatos

**AL CIERRE DE ESTA EDICIÓN, la dirigencia del partido y los aspirantes a nueve gubernaturas mejor evaluados en encuestas negociaban quiénes contenderían**

POR XIMENA MEJÍA

La madrugada sorprendió a Morena sin lograr definir a quiénes serán sus virtuales candidatos para las nueve gubernaturas que se renovarán en 2024.

La jornada inició en la mañana, con reuniones entre las dirigencias de partidos de la 4T y quienes participaron en los distintos procesos internos. Sucesivamente, desfilaron en un hotel capitalino los aspirantes a Yucatán, Veracruz, Tabasco, Puebla, Morelos, Jalisco, Guanajuato, Chiapas y Ciudad de México. Tras explicarles en privado los resultados de las encuestas, había una breve conferencia para difundir los resultados.

Así, a lo largo del día se conoció que en siete casos los mejor posicionados fueron hombres y sólo dos mujeres, Rocío Nahle, en Veracruz, y Margarita González, en Morelos, ganaron sus procesos y prácticamente tienen



**CDMX**  
**40.5%**  
**Omar García Harfuch**

**LOGRAN TRIUNFO, PERO...**  
Ellos son quienes obtuvieron los mayores puntajes en los sondeos, aunque no necesariamente serán los abanderados.



**CHIAPAS**  
**16.2%**  
**Eduardo Ramírez Aguilar**



**GUANAJUATO**  
**24.4%**  
**Ricardo Sheffield Padilla**



**JALISCO**  
**23.9%**  
**Carlos Lomelí Bolaños**



**MORELOS**  
**20.4%**  
**Margarita González Saravia**



**PUEBLA**  
**22.3%**  
**Alejandro Armenta Mier**



**TABASCO**  
**51.2%**  
**Javier May Rodríguez**



**VERACRUZ**  
**16.0%**  
**Rocío Nahle García**



**YUCATÁN**  
**40.1%**  
**Joaquín Díaz Mena**

amarradas sus candidaturas. Sin embargo, la regla de paridad ordenada por el INE establece que debe postular cinco mujeres y cuatro hombres, por lo que, ya de madrugada y luego de revelar

que Omar García Harfuch arrasó en las encuestas y venció a Clara Brugada, Mario Delgado, líder de Morena, anunció que se reunirían con los aspirantes para explicarles la regla de paridad y luego

daría a conocer a los nueve eventuales candidatos, lo que al cierre de esta edición no sucedió.

— Con información de Ivonne Melgar  
**COMUNIDAD | PÁGINA 22**  
**PRIMERA | PÁGINAS 4 Y 5**

Fotos: Archivo Excelsior, Cuartoscuro y Especial



PERIÓDICO	PAGINA	FECHA	SECCIÓN
EXCELSIOR	1,5-6	11/11/2023	LEGISLATIVO

DOS MUJERES VENCIERON EN ENCUESTAS

# MORENA LLEVA AL LÍMITE DEFINICIÓN DE 9 CANDIDATURAS

POR XIMENA MEJÍA  
lizett.mejia@gimm.com.mx

La dirigencia nacional de Morena se atoró en la designación de 7 de sus 9 candidaturas por la paridad de género.

Este viernes se dieron a conocer los resultados de las encuestas para las coordinaciones de los comités de Defensa de la Transformación en Ciudad de México, Chiapas, Veracruz, Morelos, Puebla, Jalisco, Yucatán, Tabasco y Guanajuato.

De éstos estados ganaron varones en Yucatán, Tabasco, Puebla, Jalisco, Guanajuato, Chiapas y Ciudad de México, por lo que se rebasó el acuerdo del INE para que sean cinco mujeres las que compitan en el proceso y, hasta el cierre de esta edición, continuaban encerrados.

El primero de los triunfos momentáneos fue en Yucatán, con Joaquín Huacho Díaz Mena, quien obtuvo 40.1% en las encuestas de preferencia. Ante el resultado, se eligió

también a la mujer mejor posicionada, en este caso la senadora Verónica Camino Farjat, quien obtuvo 8.9 por ciento.

En el primer video-mensaje que la dirigencia promovió para demostrar unidad en el proceso de cada uno de los resultados, el expanista aseguró que apoyaría a la senadora si se determinaba la paridad de género.

Sin la presencia del coordinador de los diputados federales de Morena, Ignacio Mier, para el anuncio oficial, la dirigencia nacional dio a conocer que el senador Alejandro Armenta Mier, resultó ganador de la encuesta en Puebla.

Armenta obtuvo 22.3%, mientras que el diputado federal, Mier Velasco, 21.4%. La mujer mejor posicionada fue la presidenta municipal de Puebla, Claudia Rivera (11.9%), quien aseguró que Morena es un movimiento que ha permitido el desarrollo de las mujeres en la vida pública y de no existir "las mujeres continuarían en la invisibilidad".

Armenta señaló que lo más importante es lograr que se consolide el segundo piso de la Cuarta Transformación.

Por Tabasco se perfilaba como ganador Javier May, exencargado del Tren Maya, con 51.2%, y como mujer mejor posicionada, la alcaldesa de Villahermosa, Yolanda Osuna, con 14.5 por ciento.

El aspirante es uno de los hombres más cercanos al presidente Andrés Manuel López Obrador.

En Guanajuato resultó ganador el extitular de Profeco, Ricardo Sheffield con 24.4 por ciento.

Y aunque dijo que cedería su lugar por su compañera de contienda, la diputada local Alma Alcaraz, quien otuvo 23.4%, manifestó desde un inicio que "los hombres llevan la desventaja".

Por separado, Alcaraz confió en que la unidad prevalecerá en los resultados y dijo que lo prioritario en Guanajuato es sacar a Carlos Zamarripa, el fiscal general del estado, y a Alvar Cabeza de



PERIÓDICO	PAGINA	FECHA	SECCIÓN
<b>EXCELSIOR</b>	1,5-6	11/11/2023	LEGISLATIVO

Vaca, secretario de Seguridad Pública.

En Chiapas, el coordinador de los senadores de Morena, Eduardo Ramírez, obtuvo 16.2% y Sasil de León, 14.7 por ciento.

Por último, en la Ciudad de México, capital del movimiento de la Cuarta Transformación, resultó ganador de manera rotunda Omar García Harfuch,

#### EL DATO

##### Polémica regla

Debido a la regla de paridad de género, de los nueve precandidatos de Morena para las elecciones de 2024, cinco deberán ser mujeres.

con 40.5%, frente a la exalcaldesa de Iztapalapa, Clara Brugada, quien tuvo 26.7 por ciento.

#### SÓLO DOS VICTORIOSAS

En los sondeos morenistas, las únicas mujeres que ganaron por la consulta de sus simpatizantes fueron la exsecretaria de Energía, Rocío Nahle, quien tuvo 16%, frente a su competidor Manuel Huerta, quien fuera superdelegado de

Programas de Desarrollo en Veracruz y quien se quedó con 15.2 por ciento.

“Nos fue bastante bien, es mujer (la candidata), traigo un pequeño porcentaje arriba de él, pero eso no es lo que nos interesa tanto. Nos interesa trabajar por Veracruz”, externó luego de su triunfo.

La otra ganadora fue Margarita González Saravia, exdirectora de la Lotería Nacional, quien contendrá por la gubernatura de Morelos.

González Saravia ganó por 20.4% frente a Víctor Mercado, coordinador de Asesores de la Oficina de la Gubernatura (18.7%).

Con este resultado, Margarita González Saravia fue la segunda mujer de las encuestas en ganar, por lo que en Morelos no se aplicaría el análisis para la paridad de género.

Aunque en las encuestas hasta el momento sólo ella y Rocío Nahle han sido ganadoras sin el criterio de paridad, se dijo contenta de que los espacios políticos para las mujeres se abran después de años de lucha feminista.

“El tema de la mujer ha sido una lucha de muchos años. De muchas décadas. Las compañeras en los congresos lograron defender la paridad. Ahora es una responsabilidad de todas trabajar, meternos a la política y luchar por mejorar las cosas en nuestros municipios y estados”, externó.